
 

MAARIFA-CLUB  أ.تانيا الحصني 

 

1
  

 ا لتّنوين 

التّنوين نونٌ ساكنة تُلفظ ولا تُكتب .              

التّنوين ثلاثة أشكال :                 

 

 

 

 

 

 

م  تنوين الض  

حتنوين الفت
تنوين 
الكسر 
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يوضع تنوين الضّمّ فوق الحرف الأخير من الاسم ، وهو عبارة عن 

 ضمّتين ويلفظ بضمّ الشّفتين . 

   بٌ مثال :   كتاب                كتا 

لٌ طفل               طف  

 

 

يوضع تنوين الكسر تحت الحرف الأخير من الاسم ، وهو عبارة  

 عن كسرتين ، ويلفظ بخفض الفكّ السّفليّ . 

ب  مثال :   كتاب                  كتا   

ل  طفل                 طف  

 

 تنوين الضّمّ 

 تنوين الكسر
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يوضع تنوين الفتح فوق الحرف الأخير من الاسم ، وهو عبارة عن 

 فتحتين يليهما ألفًا ويلفظ بفتح الفم .  

   باًمثال :        كتاب               كتا

لًا طفل                طف  

أمّا إذا كان الاسم ينتهي بتاء مربوطة ، فلا نضيف ألفًا              

 مع التّنوين .  

  ةً مثال :       طاولة                   طاول

 

 

 

 

 تنوين الفتح



 

MAARIFA-CLUB  أ.تانيا الحصني 

 

4
  

متى لا تزاد الألف مع تنوين الفتح ؟                                   

 

 لا تزاد الألف في أربع حالات هي :  

          شروط التّنوين :          

شجرةً  -حديقةً    -صورةً   : مثال •

. إذا كان الاسم ينتهي بتاء مربوطة -1

نداءً  -ماءً   -سماءً   :  مثال •

( .  ألف ممدودة ) إذا كان الاسم ينتهي بهمزة على الس طر قبلها ألف -2

مبدأً -ملجأً  -نبأً  :   مثال •

.إذا كان الاسم ينتهي بألف عليها همزة -3

مستشفىً -عصًا  -ندًى  : مثال •

. إذا كان الاسم ينتهي بألف لي نة -4
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شروط 
ن الت نوي

يأتي مع 
الأسماء 
فقط 

لا يأتي مع     
" ألـ " 

الت عريف

يوضع في 
آخر الاسم
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 الفرق بين النّون السّاكنة والتّنوين .  

 

 

كنةالن ون الس ا

نون أصلي ة وزائدة•

تكون في الأسماء والأفعال والحروف•

تكون في وسط الكلمة وفي آخرها•

تثبت في الوصل دون الوقف•

ثابت في الل فظ دون الخط  •

الت نوين

نون ساكنة زائدة•

لا يكون إلا  في الأسماء•

لا يكون إلا  في آخر الكلمة•

تثبت كتابةً ولفظًا ووصلًً ووقفاً•

ثابتة في الل فظ والخط  •



 

MAARIFA-CLUB  أ.تانيا الحصني 

 

7
  

 

 

 

  

 تنوين الضّمّ  تنوين الفتح تنوين الكسر

   

أصنّف الأسماء الآتية في الجدول .  – 1  

 جميلةٌ  قمحًا  قصصٌ  مكتبة  

 خريفٌ  كتب   صيفًا سيّارة  

 تفّاح   طبيبًا  فكرةً 
 عطلةٌ 
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 الاسم  تنوين الضّمّ  تنوين الفتح  تنوين الكسر 

 توت   

 ورقة   

 فهد   

 ثعلب    

 قفص   

 هرةّ   

 صخور    

 إبن   

 نافذة    

أضع التّنوين آخر الأسماء الآتية .  – 2  


